

Conocimiento de los Jinetes del Club de Lazo del Chaco en relación a accidentes ofídicos, Loma Plata 2017

TETJANA NOREEN UNRAU PENNER

Planteamiento del problema

El último estudio realizado en el Paraguay acerca de los accidentes ofídicos fue en el año 2004 por la Dirección de Vigilancia de Enfermedades No Transmisibles, en el cual se definió una incidencia de 6,2 casos de accidentes ofídicos por 100.000 habitantes, y una tasa de letalidad de 1,8%.

Justificación

En el Chaco los accidentes ofídicos son generalmente acontecimientos corrientes, que afectan a la población que habita y vive en las regiones rurales. Es por falta de conocimiento de primeros auxilios de la población que anualmente se producen muertes causadas por accidentes, que pudieron haberse prevenido al aplicar las medidas correctas y recomendadas. Además, la carencia de establecimientos causa muertes o complicaciones en víctimas que sufrieron un accidente ofídico. Es por esto por lo que surgió la idea de investigar el conocimiento de la población rural que está más expuesta a accidentes ofídicos.

Objetivos

Objetivo general: Determinar el conocimiento de los jinetes del Club de Lazo del Chaco con relación a accidentes ofídicos.

Objetivos específicos

- Investigar la experiencia que los jinetes del Club de Lazo del Chaco tuvieron con accidentes ofídicos.
- Indagar el conocimiento que manejan los jinetes del Club de Lazo, sobre las víboras del Chaco.
- Delimitar del conocimiento de los jinetes del Club de Lazo, sobre las medidas a tomar ante un accidente ofídico.

Método

La investigación fue de enfoque cuantitativo, descriptivo con diseño transversal. Se realizó entre personas que son participantes del Club de Lazo del Chaco, considerando que son personas vinculadas con zonas rurales y estancias en el Chaco paraguayo. El muestreo fue intencional por conveniencia, con un tamaño de muestra de 30 personas.

El cuestionario fue semiestructurado con preguntas cerradas de la autora. Los resultados de la investigación fueron codificados y por medio del software estadístico PSPP, y se elaboraron los gráficos y tablas con el software Microsoft Word 2010.

Conclusiones

En cuanto a los objetivos, los encuestados refieren que hubo experiencias de accidentes ofídicos en diversos acontecimientos, pero ninguna experiencia personal. Se notó un conocimiento relativamente bueno sobre los ofidios del Chaco paraguayo, su manera de reaccionar ante una amenaza y su forma de vivir. Acerca de las medidas de atención que se practica ante una mordedura de serpiente, llamó la atención el empleo de algunas formas y medidas conocidas como empíricas, que son transmitidas desde años de una generación a la otra.